

Défis et enjeux du développement durable en Algérie

Challenges and Issues of sustainable development in Algeria

MESBAHI Fatima Zahra ¹,

¹ Université Abou-bekr BELKAID (Algérie), tima_88@hotmail.fr

Reçu: 09/03/2021

Accepté: 24/04/2021

Publié :05/05/2021

Résumé:

Cette étude vise à connaître la réalité du développement durable en Algérie en présentant les stratégies et les efforts les plus importants du gouvernement algérien afin de réaliser l'intégration entre développement économique, social et environnemental, qui est devenu une nécessité incontournable pour tous les pays et sociétés. Afin d'atteindre les objectifs souhaités de l'étude, nous nous sommes appuyés sur la méthode descriptive et analytique, l'Algérie a adopté de nombreuses politiques économiques et financières liées à l'amélioration du niveau de croissance économique en dehors du secteur des hydrocarbures, et à l'amélioration du cadre de vie de l'individu tout en tenant compte de la dimension environnementale, comme l'exige le développement durable et à la fin on conclut que les programmes de développement adoptés en Algérie ont permis la réalisation d'une croissance économique qui a largement contribué à améliorer la situation sociale du pays malgré les carences enregistrées.

Mots clés: développement durable, environnement, relance économique, Algérie.

Code Jel : H20, H29

Abstract:

This study aims to know the reality of sustainable development in Algeria by presenting the strategies and the most important efforts of the Algerian government in order to achieve the integration between economic, social and environmental development, which has become

an unavoidable necessity for all countries and companies. In order to achieve the desired objectives of the study, we relied on the descriptive and analytical method, Algeria has adopted many economic and financial policies related to improving the level of economic growth outside the hydrocarbons sector. , and the improvement of the living environment of the individual while taking into account the environmental dimension, as required by sustainable development and at the end it is concluded that the development programs adopted in Algeria have enabled the achievement of economic growth which has largely contributed to improving the social situation of the country despite the deficiencies recorded.

Keywords: sustainable development, environment, economic recovery, Algeria.

Code Jel : H20,H29

1. INTRODUCTION

Le thème du développement durable a retenu l'attention du monde entier depuis qu'il a été évoqué à la Conférence des Nations Unies sur l'environnement. Les gens étaient à Stockholm en 1972 et ce n'est un secret pour personne que l'environnement est devenu l'un des défis les plus importants auxquels notre monde est confronté aujourd'hui. Après des années d'études sur la Conférence de Stockholm, le Comité international de l'environnement et du développement a finalisé un rapport publié sous le titre « Our Common Future », qui voit la nécessité de suivre des modèles alternatifs, cela a provoqué un saut qualitatif dans le concept de la relation entre développement d'une part et considérations environnementales d'autre part, comme une réponse naturelle. Depuis le Sommet de la Terre tenu à Rio de Janeiro en 1992, le problème du développement durable est devenu un défi croissant pour les États et les gouvernements, et les différentes dimensions du développement durable et les moyens d'y parvenir sont devenues l'une des priorités les plus importantes des pays, et cela est dû à la dégradation

de l'environnement résultant de l'épuisement des ressources naturelles et de l'utilisation excessive de sources d'énergie fossile autres que propre. À travers ce document de recherche, nous tenterons de faire la lumière sur la réalité du développement durable en Algérie, notamment au cours des deux dernières décennies et d'étudier les défis auxquels l'Algérie est confrontée dans ce domaine, en répondant à la question suivante:

Quelle est la réalité du développement durable en Algérie à travers les programmes de relance économique poursuivis et quels sont les défis auxquels elle est confrontée?

L'importance de l'étude découle de l'importance du thème de développement durable aux niveaux local et international, qui est devenu le thème du jour et le pari de toute l'humanité, car ce développement est devenu l'objectif souhaité de tous les gouvernements, États, entreprises et organisations internationales en raison de ses avantages et caractéristiques économiques, sociaux, environnementaux et technologiques actuels et futurs. Les institutions et les gouvernements qui prennent en compte les divers aspects du développement durable dans leurs activités, opérations et stratégies sont devenus les plus efficaces. Cela oblige tous les gouvernements, y compris l'Algérie, à lutter pour la réalisation de ce développement.

L'étude dépend de l'approche descriptive analytique pour discuter des questions émanant du problème principal en passant en revue les concepts théoriques du développement durable et en analysant ses indicateurs.

2. Exigences de développement durable:

Le concept de développement durable a fortement émergé à la fin du dernier siècle, lorsqu'il a suscité l'intérêt de nombreux chercheurs et décideurs, notamment à la lumière de l'intérêt croissant pour l'environnement et du niveau de la vie de l'individu.

2.1 Concept de développement durable

Le terme du développement durable est apparu après l'émergence du premier rapport préparé par la Commission mondiale de l'environnement et du développement intitulé «Notre avenir commun», établie en 1987, et dirigée par Mme "Brundtland", qui était auparavant Ministre de l'environnement en Norvège, la Commission a reçu une grande attention, elle a formulée une définition pour le développement durable comme suit : «Un développement qui répond aux besoins actuels courant sans compromettre la capacité des générations futures à répondre à leurs propres besoins » (Reinhard Steurer, 2005, p 264).

A l'occasion de la Conférence de la Terre en 1992 dans la ville brésilienne « Rio de Janeiro », de nombreux pays du monde se sont mis d'accord pour définir le développement durable comme: « Un développement qui s'harmonise entre le développement environnemental, économique et social afin qu'un cercle valide émerge entre ces trois pôles, économiquement efficace, socialement juste et possible du point de vue. Sur le plan environnemental, c'est un développement qui respecte les ressources naturelles et les écosystèmes, soutient la vie sur terre et garantit l'aspect économique sans négliger l'objectif social qui se manifeste dans la lutte contre la pauvreté, le chômage, les inégalités et la recherche de la justice ».

Certains auteurs définissent le développement durable comme la nécessité d'utiliser des ressources naturelles renouvelables d'une manière qui n'entraîne pas sa disparition ni de diminuer sa viabilité « renouvelée » pour les générations futures. Et cela tout en maintenant un équilibre stable de manière efficace ou non décroissante des ressources naturelles telles que le sol et la biomasse (Baribesh Al-Saeed et Naima Yahyaoui, 2011).

Józef a défini le développement durable comme un résultat de l'interaction de la plupart des éléments de la communauté internationale

afin de répondre aux besoins fondamentaux et sanitaires de l'être humain ainsi que la réalisation du développement économique à son profit et la recherche de l'harmonie sociale dans la société indépendamment des différences culturelles, linguistiques et religieuses et sans hypothéquer l'avenir des générations futures pour répondre à leurs demandes. En outre, le processus de mise en œuvre du développement durable nécessite un impératif d'intégrer toutes les activités dans l'un des domaines clés suivants: (Józef Dubiński, 2013, p 1)

- Sur le plan Economique et technologique, à travers des activités qui assurent la croissance économique;
- Sur le plan environnemental, en assurant la protection des ressources naturelles et de l'environnement;
- Sur le plan Sociale, grâce aux soins des employés sur le lieu de travail, au développement communautaire et à la responsabilité Social.

À travers les définitions susmentionnées, le développement durable peut être défini comme suit « un processus dans lequel l'exploitation des ressources, les directives d'investissement, le développement technologique et le changement institutionnel sont en harmonie d'une manière qui renforce à la fois le potentiel du présent et de l'avenir pour répondre aux besoins et aux aspirations de l'homme ».

2.2. Principes de développement durable

La relation fondamentale entre la croissance économique d'une part et l'environnement d'autre part a conduit à l'identification des principes sur lesquels reposait le concept de développement durable, comme suit:

- Utiliser l'approche systémique dans l'élaboration et la mise en œuvre des plans de développement durable;
- Participation populaire à la préparation, la mise en œuvre et le suivi des plans de développement local;
- le principe d'utilisation optimale dynamique des ressources économiques;

- Le principe de la durée de vie prolongée des ressources économiques et la planification stratégique de ces ressources;
- Le principe de l'équilibre écologique et de la diversité biologique;
- Le principe de conciliation des besoins des générations présentes et futures;
- Le principe de survie et de compétitivité;
- Le principe de la préservation des caractéristiques de la nature.

2.3. Dimensions du développement durable

Les définitions précédentes du développement durable incluent des dimensions multiples et interdépendantes qui sont les suivantes: (Louis. G et autres, 2014, P189)

➤ **La dimension économique:** cette dimension tourne autour des répercussions actuelles et futures de l'économie sur l'environnement. La croissance économique doit être réalisée d'une manière qui inclut la valeur des actifs environnementaux et la préservation du capital naturel.

➤ **La dimension sociale:** La dimension sociale se concentre sur le développement des ressources humaines en prêtant attention aux aspects sanitaires, éducatifs et culturels, en augmentant la capacité de la société à surmonter la pauvreté et à parvenir à la justice sociale.

➤ **La dimension environnementale:** Cette dimension clarifie les stratégies à suivre pour optimiser la gestion du capital naturel au lieu de le gaspiller et de l'épuiser de manière irrationnelle.

2.4. Objectifs du développement durable:

Le développement durable cherche, à travers ses mécanismes et son contenu, à atteindre un ensemble d'objectifs qui peuvent être résumés comme suit: (Ghunaim, Abu Zant, 2007, p.29)

➤ Améliorer la qualité de vie de la population, car le développement durable cherche à améliorer la qualité de vie de la

population, en prêtant attention aux mesures de préservation de la qualité de l'environnement et de préparation urbaine;

➤ Respecter l'environnement naturel, en consolidant la relation entre l'environnement et les activités de la population pour devenir une relation de complémentarité et d'harmonie;

➤ Sensibiliser les habitants aux problèmes environnementaux existants en développant leur sens des responsabilités à leur égard et en les encourageant à participer activement à la préparation, la mise en œuvre, au suivi et à la présentation des programmes et projets de développement durable et à leur trouver des solutions adaptées.

➤ Parvenir à une exploitation et une utilisation rationnelles des ressources, étant donné que les ressources naturelles sont des ressources limitées et diminuent avec le temps, de sorte que le développement durable ne les épuise pas ou ne les détruit pas, mais s'efforce plutôt de les utiliser de manière rationnelle;

➤ Relier la technologie moderne aux objectifs de la société, car le développement durable tente d'employer la technologie moderne d'une manière qui sert les objectifs de la société, en éduquant la population sur l'importance des différentes technologies dans le domaine du développement et sur la manière d'utiliser les technologies disponibles et nouvelles;

➤ Amener un changement continu et approprié des besoins et des priorités de la société, en adoptant des méthodes adaptées à ses capacités et permettant d'atteindre un équilibre permettant d'activer le développement économique et de maîtriser tous les problèmes environnementaux;

➤ Réaliser une croissance économique technique, d'une manière qui préserve le capital naturel, et cela nécessite à son tour le développement d'institutions, d'infrastructures et d'une gestion des risques appropriée, afin de parvenir à terme à l'égalité dans le partage des richesses entre les générations successives.

On peut dire que l'objectif premier du développement durable est de parvenir à l'équité au sein de la génération actuelle en réalisant la justice et l'égalité, et entre les générations actuelles et futures. La protection de l'environnement tient compte du désir de réduire les crises et les problèmes environnementaux mondiaux et cherche également à travailler sur l'utilisation de technologies plus propres qui luttent contre la pollution et protègent l'environnement.

3. Le programme d'appui à la relance économique:

3.1. La réalité de l'économie algérienne dans les années 1990 : Il s'agissait de repenser le développement de l'Algérie en rééquilibrant l'économie de l'État, en préservant la richesse pour les générations futures et en réalisant un développement durable à moyen et à long termes.

3.2. Le plan de relance économique 2001-2004: (Plan du travail du gouvernement) Nous revoyons le contenu du programme dans les différents secteurs :

- Le démarrage d'activités productives telles que l'agriculture, la pêche, les ressources halieutiques et la préservation des ressources en eau, qui sont à l'origine du développement durable ;

- Développement local et humain: que l'Etat a pris sur lui pour prendre en charge les préoccupations locales à plusieurs niveaux ;

- L'amélioration qualitative et durable du cadre de vie du citoyen algérien à travers les plans municipaux, ainsi que l'offre d'emploi et de protection sociale et le renforcement des services publics à travers l'équipement structurel d'urbanisation et la relance des espaces au niveau des zones rurales et du haut plateau et du désert, puis le développement humain suit à travers des programmes spéciaux en formant et en développant des individus capables d'animer et de créer un développement durable dans tous les secteurs.

3.3. Le programme complémentaire 2005-2009: Une reprise intensive pour le développement économique et social, suivi d'un

programme supplémentaire de relance nationale de 2005 à 2009, à travers lequel l'État a poursuivi à intensifier la voie de la reconstruction de l'économie nationale dans tous les secteurs, afin de créer une politique de développement durable et de soutenir les entreprises productives. (Sayeh Bouzid, 2013, P80).

La réforme économique comprenait l'amélioration du cadre d'investissement et le règlement de la question immobilière, en tenant compte des aspects du développement durable et des droits des générations futures. Ce programme portait également sur la modernisation du système financier et la promotion d'un développement continu et équitable à travers le pays, tout en valorisant et en développant la richesse nationale, comme le secteur des hydrocarbures et de l'agriculture, et en renforçant le domaine du tourisme, des industries traditionnelles, les technologies modernes, et même le secteur des communications, en plus de plusieurs autres domaines tout en préservant l'environnement au service du développement durable.

3.4. Le nouveau programme de relance, qui s'étendait de 2010 à 2014, ainsi que le programme supplémentaire 2015-2019 (Le portail du Premier Ministère algérien):

La politique de l'État a commencé ici par une tentative de compléter les programmes de développement perturbés des planificateurs précédents, ce qui a créé une sorte de déséquilibre dans la balance commerciale de l'Algérie, avec l'apparition de plusieurs cas de corruption dans plusieurs domaines, tout en faisant obstacle à la politique de développement dans certains des domaines tels que le secteur des hydrocarbures et les travaux publics, mais l'Etat a suivi la même démarche, la démarche était de préserver les acquis tout en valorisant ce qui a été réalisé en termes de projets de développement sur le terrain en s'appuyant sur la rente issue des exportations de carburant et négligées d'autres secteurs comme le tourisme et l'agriculture malgré les efforts qui leur sont

fournis afin de créer un équilibre et de sortir de la dépendance totale du secteur des hydrocarbures.

4. Enjeux de développement durable

Parmi les enjeux les plus importants liés au développement durable émanant de la Conférence internationale du Travail tenue à Genève en 2013, Nous trouvons ce qui suit:

- Atteindre la durabilité environnementale et transformer la vision de fournir un travail décent pour tous en une réalité;
- Investir dans les infrastructures de gestion de l'eau et dans la protection sociale dans les zones rurales créerait des opportunités d'emploi, récupère les terres, augmente la productivité agricole et améliore la résilience au changement climatique;
- Restructuration économique et prise en compte du changement climatique et de la menace qu'il représente pour les emplois et les moyens de subsistance;
- Subventionner les prix de l'énergie et des biens liés à l'énergie, en particulier pour les ménages pauvres;
- Intégrer la sécurité et la santé au travail dans les politiques de conception et d'approvisionnement;
- Favoriser le changement structurel associé à la transition vers des modes de production et de consommation plus durables.

Et parmi les enjeux de développement durable auquel l'Algérie est confrontée figurent les suivants:

- Réduire la pauvreté, lutter contre le chômage et combattre la violence;
- Répandre les méthodes de production et de consommation d'énergie pour éviter les émissions de gaz, les déchets et les déchets de matières;

- Veiller à ce que chacun ait accès aux ressources énergétiques pour améliorer les conditions de vie;
- Assurer l'éducation de base universelle et la formation générale;
- Réduire les problèmes environnementaux à la base des maladies;
- Améliorer l'accès à l'eau potable et au drainage de l'eau;

On peut dire que des politiques cohérentes qui intègrent les trois dimensions du développement durable sont les politiques les plus efficaces pour assurer une transition harmonieuse et équitable qui saisit les opportunités et minimise les coûts sociaux et économiques liés aux enjeux.

4.1. Les défis auxquels l'Algérie a été confrontée pour incarner des programmes de développement durable:

Il existe plusieurs défis pour le développement durable en Algérie qui peuvent être illustrés à travers un ensemble d'indicateurs: le taux de croissance économique, le taux de chômage, l'indice de pauvreté, la pollution environnementale et le taux d'inflation (Buqa.C, Elaib.A, 2008, 101).

4.1.1. Le taux de croissance économique:

La croissance économique est l'un des indicateurs les plus importants de l'analyse économique, qui se rapporte à une augmentation continue de la production et des revenus, et le produit intérieur brut est utilisé comme un outil pour mesurer la croissance. Malgré l'amélioration du niveau de croissance économique en Algérie, sa corrélation avec les prix des carburants et les conditions climatiques du secteur agricole l'a rendu volatil et insuffisant pour faire face aux différents défis de l'économie algérienne. Grâce aux réformes engagées dans le cadre du programme d'appui à la relance économique et du programme complémentaire, l'Algérie a pu améliorer les indicateurs globaux et améliorer les taux de croissance (voir tableau n°1).

Tableau n ° (1): L'évolution du taux de croissance en Algérie

Années	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
Taux de croissance économique	3	5.60	7.20	4.30	5.90	1.70	3.40
Années	2008	2009	2010	2011	2012	2013	2014
Taux de croissance économique	4.40	1.60	3.6	2.90	3.40	2.80	3.80

Source : Banque d'Algérie, Les évolutions économiques et monétaires en Algérie, Novembre 2014.

Cependant, ces taux sont principalement dus aux revenus du secteur des hydrocarbures. Afin d'améliorer le niveau de croissance économique en dehors du secteur des hydrocarbures, il convient de faire ce qui suit:

- Encourager les investissements dans les secteurs agricole et touristique;
- Moderniser la gouvernance d'entreprise pour éviter de gaspiller de l'argent sur des projets qui ne sont pas économiquement viables;
- Développer le secteur privé et le faire contribuer au développement économique.

4.1.2. Le taux de chômage: l'Algérie a pris de nombreuses mesures et formules pour freiner la propagation du chômage, notamment chez les jeunes, et malgré la baisse significative de ses taux, il reste élevé (voir tableau n°2).

Tableau n° (2): Évolution des taux de chômage en Algérie

Années	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
Taux de chômage	29.5	27.3	25.9	23.7	17.7	15.3	13.8
Années	2008	2009	2010	2011	2012	2013	2014
Taux de chômage	11.8	12.4	11.3	11.1	10	9.8	11.2

Source: www.ons.com

On constate la nature des emplois créés, pour la plupart temporaires, ainsi que la faible qualification et la concentration de la main-d'œuvre dans les départements au détriment du secteur industriel et agricole.

Afin d'accroître l'efficacité de la lutte contre le chômage, une stratégie globale devrait être élaborée en tenant compte des considérations suivantes :

- Mettre en place des mécanismes de suivi et d'évaluation des différentes étapes des programmes d'emploi;
- Création d'une banque de données sur l'emploi;
- Prêter attention à la formation pour fournir aux secteurs qui adoptent les technologies modernes une main-d'œuvre qualifiée;
- Orienter la main-d'œuvre vers le secteur agricole et le secteur des travaux publics;
- La nécessité d'une coordination entre les centres de formation et d'enseignement avec les besoins de l'institution et du marché du travail.

4.1.3. Indice de pauvreté: Les politiques d'ajustement structurel et les politiques de contraction imposées par le Fonds monétaire international en Algérie ont conduit à l'émergence de grands groupes pauvres, où certaines statistiques sur la situation sociale peuvent être présentées comme suit:

- La baisse du taux d'analphabétisme des adultes (plus de 15 ans) de 32% en 2001 à 23% en 2005, pour atteindre moins de 15% en 2014, grâce à l'accompagnement scolaire des enfants et à la mise en place de programmes d'alphabétisation;
- Le produit intérieur brut par habitant est passé de 1 500 dollars en 2001 à 3 000 dollars en 2005, pour se stabiliser à 3500 \$ en 2014;
- Le transfert du salaire minimum national garanti de 9000 DZD en 2001 à 15000 DZD en 2005, et atteindre; 18000 DA à partir de 2012 ;
- La situation dans le domaine des maladies infectieuses de la population s'est améliorée grâce aux programmes de prévention et à l'amélioration de l'eau potable.

Tableau n ° (3): Evolution des taux de pauvreté en Algérie

Années	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
Taux de pauvreté	23	27.3	21	23.7	16	15.3	15
Années	2008	2009	2010	2011	2012	2013	2014
Taux de pauvreté	11.8	13	12	10	11.5	11.4	11.1

Source: www.tradingeconomics.com

Malgré l'amélioration notable de la lutte contre la pauvreté en Algérie (voir tableau n°3), le gouvernement devrait redoubler d'efforts, notamment dans le domaine du subventionnement des denrées alimentaires nécessaires, et adopter une stratégie claire pour lutter

contre la pauvreté et de confier sa tâche de lutter au ministère de la Solidarité nationale.

Pour réduire le taux de la pauvreté, les considérations suivantes doivent être prises en compte:

- Activation du rôle des organisations non gouvernementales en contribuant à l'élimination de la pauvreté;
- L'intervention de l'Etat pour protéger la société des répercussions sociales qui accompagnent le processus de réforme économique;
- Adopter une politique sociale solide et claire envers les pauvres;
- Prendre en compte la politique sociale lors de l'approbation des programmes économiques;
- Promouvoir une croissance économique qui conduit à une augmentation des opportunités d'emploi.

4.1.4. Pollution de l'environnement: bien que le gouvernement soit conscient de l'importance de la préservation de l'environnement, la gravité de la pollution de l'environnement s'aggrave principalement en raison de la négligence des considérations environnementales dans les plans de développement précédents. La cause de la dégradation de l'environnement en Algérie est la suivante:

- Négliger les questions d'environnement dans les programmes de développement depuis l'indépendance jusqu'aux années 80;
- L'émergence d'une industrie dépendante de la consommation à forte intensité énergétique, du fait de la possession par l'Algérie de richesses pétrolières et d'importants gaz naturel;
- Faibles niveaux de collecte et de gestion des déchets;
- Faibles programmes de ré-épuration et d'exploitation des eaux usées;

- Mauvaise utilisation des ressources énergétiques et retard dans l'adoption de projets d'énergies alternatives, notamment l'énergie solaire;
- Croissance démographique et mauvaise planification urbaine.

Pour faire face à tout ce qui précède, le gouvernement algérien a édicté de nombreuses législations relatives à la protection de l'environnement dans le cadre du développement édicté en 2003, en plus de prendre des mesures fiscales dans des lois financières successives / durables, à commencer par la loi 03, qui établit une culture environnementale et un intérêt pour la diffusion de la conscience environnementale parmi les groupes de la société, ainsi que l'intensification du contrôle des activités polluantes afin de protéger l'environnement conformément aux exigences du développement durable.

4.1.5. Taux d'inflation: Ce que l'on observe sur les taux d'inflation à travers les différents programmes de développement et au cours des années 2001-2-3 à 2014, c'est qu'ils fluctuent (voir tableau n°4), car ils ont quelque peu augmenté au cours des années 2009 et 2013 et ceci est le résultat des augmentations significatives des salaires et de la révision des lois fondamentales de divers secteurs économiques et publics.

Tableau n ° (4): Évolution des taux d'inflation

Années	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
Taux d'inflation	4.2	1.4	2.6	3.5	3.6	2.31	3.5
Années	2008	2009	2010	2011	2012	2013	2014
Taux d'inflation	4.86	6.1	3.9	4.52	4.5	6.8	5.7

Source: [www.mf.gov.dz/article/48/zoom-sur-leschifres-/154/taux d'inflation.html](http://www.mf.gov.dz/article/48/zoom-sur-leschifres-/154/taux-d-inflation.html)

Pour réduire les taux d'inflation et les contrôler, il faut faire ce qui suit:

- Maîtriser les prix inflationnistes, notamment pour les matériaux de construction, l'industrie alimentaire et le secteur des industries métalliques et électroniques;
- Rationaliser les dépenses et adopter la norme économique dans l'acceptation ou le rejet des projets;
- Encourager la production locale;
- Réduire la facture d'importation, ce qui contribue à réduire l'inflation importée.

4.2. Contraintes du développement durable en Algérie:

L'Algérie fait partie des pays confrontés à de nombreux obstacles qui s'opposent à la réalisation du développement durable, qui concernent principalement le niveau de croissance économique et le cadre social et environnemental et à la lumière de cela; L'Algérie tente de les surmonter, parmi ces obstacles nous trouvons: (Khababa.A, Bougher.R, 2009, P370)

- La pollution de l'environnement, le problème de la pollution s'est considérablement développé de plus en plus, en particulier en ce qui concerne l'environnement, qui est lié au développement durable, l'environnement est un élément essentiel, et il devient un obstacle au développement, comme c'est le cas en Algérie.
- Le manque d'intégration dans les secteurs productifs.
- L'augmentation du chômage et la détérioration des revenus et du pouvoir d'achat des familles.
- La faiblesse de la base de l'agriculture et de l'industrie et l'absence d'une stratégie solide.
- Absence d'incitations matérielles et morales dans le domaine des dépenses budgétaires.
- Le problème de la pauvreté et l'augmentation de l'analphabétisme;

- Le manque d'institutions économiques efficaces, la concurrence, le manque d'efficacité, le manque de spécialisation dans des domaines vitaux et le manque de politique de soutien.

4. CONCLUSION

Se tenir au courant des indicateurs de développement durable est devenu un impératif incontournable afin de ne pas être à la traîne des nations politiquement d'une part et économiquement d'autre part. L'Algérie, si certains indicateurs traduisent sa volonté d'avancer vers une stratégie de développement durable, alors un simple exemple de l'écart entre elle et ses pays voisins dans le même domaine montre clairement que la volonté est insuffisante, mais plutôt la capacité à mettre en œuvre la planification est au premier plan. Par conséquent, toutes les faiblesses liées au problème doivent être corrigées comme suit : -Intensifier les politiques de sensibilisation à l'environnement ; - Lutter contre toutes les formes de pollution qui menacent la richesse environnementale. - Tenter de combler le fossé entre l'éducation à ses différents niveaux (dans le domaine environnemental en particulier) et la réalité actuelle. -Lutter contre la corruption sous toutes ses formes et penser aux générations futures. Et par conséquent, en résulte un certain nombre de recommandations dont les plus importantes sont: l'introduction de la dimension environnementale dans tous les plans et programmes de développement, et la réduction des modes de consommation excessive et de l'exploitation irrationnelle des ressources naturelles, en plus de développer tous les secteurs hors le secteur des hydrocarbures.

5. Liste de bibliographie:

- AbdelMajid Gaddi, Introduction aux politiques macroéconomiques, journal d'université el diwan, 2013, Algérie, p 40.
- Banque d'Algérie, Les évolutions économiques et monétaires en Algérie, Novembre 2014.
- Berbesh Al-Saeed et Naima Yahyaoui, Un développement durable

efficace face au phénomène du chômage, un document pour la participation au Forum international sur « La stratégie du gouvernement pour éliminer le chômage et parvenir à un développement durable », Laboratoire de stratégies et politiques économiques en Algérie, Université de Msila, le 15 au 16 novembre 2011.

- Buqa Cherif, Elaib Abdel Rahman, le travail et le chômage comme des indicateurs pour mesurer le développement durable en Algérie, *Journal de la recherche économique et administrative*, Quatrième édition, Décembre 2008, p 101.
- Bureau international du Travail, cinquième rapport, Développement durable, travail décent et emplois verts, Genève, 2013.
- Józef Dubiński, Sustainable development of mining mineral resources, *Journal of Sustainable Mining*, Vol 12, No1, 2013, p 1-6.
- Khababa Abdullah, Bougher Rabeh, faits économiques, mondialisation économique et développement durable, *Maison des jeunes de l'Université*, Alexandrie, 2009, p 370.
- Louis. G et autres, Les enjeux et les défis du développement durable : connaître, décider et agir, les presses universitaires Laval, Canada, 2014, p189.
- Othman Muhammad Ghunaim, Majed Abu Zant, Développement durable: sa philosophie, ses méthodes de planification et ses outils de mesure, *Dar Safaa*, Amman, Jordanie, 2007, p 29.
- Pensée parlementaire: le programme du gouvernement devant l'Assemblée nationale, *Assemblée nationale d'Algérie*, numéro six, juillet 2004, p 38.
- Plan du travail du gouvernement, Pour La mise en oeuvre du programme du Président de la République, Mai 2014, p 3.
- Reinhard Steurer, Markus E. Langer, Astrid Konrad and André Martinuzzi, Corporations, Stakeholders and Sustainable Development I: A Theoretical Exploration of Business-Society Relations, *Journal of Business Ethics*, Vol 61, No 3, October 2005, p 263-281.

- Sayeh Bouzid, Le rôle de la bonne gouvernance dans la réalisation du développement durable dans les pays arabes, le cas de l'Algérie". Thèse de doctorat, Université Aboubekr Belkaid, Tlemcen, Faculté des sciences économiques, de gestion et des sciences commerciales, 2012-2013, p 80.
- Tagrout Mohamed, Tarshi Mohamed, Le problème du pétrole et du développement durable dans les pays arabes, un forum international intitulé "Développement durable et efficacité dans l'utilisation des ressources disponibles, Université de Sétif, 07/08 Avril 2008.
- <http://www.premier-ministre.gov.dz/> ,Le portail du Premier Ministère algérien, date de consultation 15/12/2021.
- www.ons.dz , date de consultation 15/01/2021
- www.tradingeconomics.com, date de consultation 04/02/2021
- [www.mf.gov.dz/article/48/zoom-sur-leschifres-/154/taux d'inflation.html](http://www.mf.gov.dz/article/48/zoom-sur-leschifres-/154/taux-d'inflation.html), date de consultation 20/02/2021.